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Ata n.º 18/2022

Aos vinte e oito dias do mês de setembro do ano de dois mil e vinte e dois, às 9h, foi realizada no
auditório do IMEF a reunião ordinária do Conselho do Instituto de Matemática, Estatística e Física –
IMEF, presidida pela Diretora do Instituto, a docente Adriana Ladeira Pereira, com participação
presencial dos seguintes membros: Mario Retamoso, João Thiago Amaral, Cristian Giovanny Bernal,
Daiane Silva de Freitas, Fabíola Aiub Sperotto, Fernanda Sauzem Wesendonk, Jorge Luiz Pimentel
Junior, Juliano César Marangoni, Julian Moises Sejje Suarez, Luciele Rodrigues Nunes e Otavio
Socolowski Junior e com a participação por web conferência dos seguintes membros: Patrícia Ciciliano
Beck Rodrigues, Berenice Vaniel, Juan Salvador, Águeda Maria Turatti, Débora Spenassato, Denise Sena,
Edite Taufer, Eneilson Fontes, Juan Valverde, Jurselem Carvalho Perez, Suzi Samá e como convidados os
seguintes docentes: Tiago Dziekaniak Figueiredo e Joice Chaves Marques. O conselheiro Darci Luiz
Savicki justificou a sua ausência na reunião. A reunião apresentou os seguintes pontos, na ordem que
segue: Ponto um. Aprovação de projeto de monitoria “Monitoria de Cálculo II e III - 2022_2”, professor
Hugo Ariel Lombardi Rodriguez. A presidente lembrou que o Conselho deliberou que os projetos de
monitoria não necessitam de parecer da Câmara de Ensino e colocou o ponto em discussão. Sem
manifestações, em votação, o projeto foi aprovado por unanimidade. Ponto dois: Aprovação de
Relatórios: [EXT - 1543] Educação Estatística e a Pandemia da Covid-19: saberes e diálogos entre
universidade, escola e comunidade, coordenado pela docente Suzi Samá Pinto, parecer 115/2022 da
Câmara de Extensão; [ENS - 1751] Ações formativas para o enfrentamento da evasão no âmbito do curso
de Licenciatura em Física EaD, coordenado pela docente Fernanda Sauzem Wesendonk, parecer 114/2022
da Câmara de Ensino; [PESQ - 1403] Existência, regularidade e comportamento de soluções para os
sistemas MHD, Micropolares e Magneto-micropolares, coordenado pela docente Juliana Nunes. A
presidente informou que o projeto de pesquisa 1403 é contínuo e que o relatório deste projeto é parcial.
Sendo assim, conforme foi deliberado no Conselho, este relatório não necessita de parecer. O conselheiro
Jorge Pimentel Jr. fez a leitura dos pareceres pertinentes, os conselheiros informaram que o cabeçalho do
parecer 115/2022 da Câmara de Extensão deve ser preenchido. Sem mais manifestações, em votação, os
relatórios foram aprovados por unanimidade. Ponto três. Homologação do ad referendum de aprovação
do EDITAL COMPLEMENTAR MNPEF-FURG NO 01/2022, Turma 2023, Polo 21, Memorando
213/2022, parecer 117/2022. O conselheiro Jorge Pimentel Jr. fez a leitura do parecer 117/2022 da
Câmara de Pesquisa e a presidente abriu espaço para manifestação. A conselheira Águeda Turatti se
manifestou explicando brevemente sobre os trâmites da confecção do Edital e sobre a alteração recente no
período das inscrições, que prorrogado até o dia 05/10/2022. Sem mais manifestações, o memorando foi
homologado por unanimidade e a alteração do cronograma informado pela coordenadora, foi aprovada
por unanimidade. Ponto quatro. Homologação do ad referendum de aprovação do Edital Complementar
do Exame Nacional de Acesso 2023, PROFMAT - FURG, Memorando 214/2022, parecer 116/2022. O
conselheiro Jorge Pimentel Jr. fez a leitura do parecer 116/2022 da Câmara de Pesquisa e a presidente
abriu espaço para manifestações. Sem manifestações, o memorando foi homologado por unanimidade.
Ponto cinco. Aprovação da indicação de representantes do IMEF na composição do Comitê de Ciência
Tecnologia e Inovação - CCTI, conforme Mem 106/2022 PROPESP. A presidente destacou que
encaminhou um e-mail solicitando que os docentes interessados em representar o IMEF no CCTI se
manifestassem em resposta ao e-mail encaminhado. Ela comentou que tendo em vista que se inscreveram
quatro docentes e a Unidade Acadêmica deve indicar um representante titular e um suplente para o
Comitê, então se optou por realizar uma consulta no link https://consultas.furg.br/ . Após o período da
consulta, que ocorreu de 26/09/2022 até 27/09/2022, o resultado da consulta para os representantes do
IMEF para Compor o CCTI foi: em primeiro lugar o docente João Francisco Prolo Filho e em segundo
lugar o docente Charles dos Santos Guidotti, sendo estes docentes os indicados como representantes
titular e suplente, respectivamente, para o CCTI. Em seguida a presidente abriu espaço para
manifestações, sem manifestações, o resultado foi homologado por unanimidade. Ponto seis.
Homologação da Comissão de Estudo, Implementação e Acompanhamento do Programa de Gestão do
IMEF. A presidente informou brevemente aos presentes sobre o programa de gestão, lembrando que
encaminhou as normativas a todos por e-mail. Ela também comentou sobre a necessidade de formação de
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comissão para o estudo e organização do plano de trabalho, que será submetido ao Conselho da Unidade
posteriormente. Informou como a composição da comissão foi pensada e o conselheiro Jorge Pimentel Jr.
fez a leitura da referida nominata. Em seguida a presidente abriu espaço para manifestações, sem
manifestações, a seguinte composição da comissão foi homologada por unanimidade: Profa. Adriana
Elisa Ladeira Pereira (Diretora); TAE Leandro da Silva Saggiomo (Administrador); Prof. João Thiago de
Santana Amaral (Coordenador de Graduação); Profa. Luciele Rodrigues Nunes (Coordenadora de Pós-
Graduação); TAE Patrícia Ciciliano Beck Rodrigues (Secretária Geral); TAE Yan Ballinhas Soares
(Secretário de Pós-Graduação); TAE Patrícia Lima da Silva (Técnica de Área - Matemática). Ponto sete.
Aprovação da Reformulação do curso de Matemática Licenciatura. A presidente lembrou os presentes de
que a reformulação curricular do curso de Matemática Licenciatura já foi aprovada no Conselho do
IMEF, mas em razão da necessidade de algumas alterações pontuais indicadas no parecer da
DIADG/PROGRAD, é necessária uma nova avaliação e aprovação do Conselho. A presidente convidou a
conselheira Daiane Freitas para se manifestar sobre as alterações. A conselheira, que é coordenadora do
curso de Matemática Licenciatura, relatou brevemente sobre todas as mudanças ocorridas na
reformulação, em relação à reforma anteriormente aprovada. Ela informou que além das alterações
aprovadas anteriormente pelo Conselho, será necessária a criação das seguintes disciplinas: Docência em
Matemática no Ensino Fundamental (240h, obrigatória, anual, lotada no IMEF, localização no QSL: 7° e
8° semestres); Docência em Matemática no Ensino Médio (240h, obrigatória, anual, lotada no IMEF,
localização no QSL: 5° e 6° semestres). Além disso, a conselheira Daiane informou sobre a necessidade
da criação de componentes (disciplinas) com 100% da carga horária de extensão, conforme segue:
Práticas de Extensão I (90h, semestral, lotada no IMEF, localização no QSL: 5° semestre); Práticas de
Extensão II (90h, semestral, lotada no IMEF, localização no QSL: 6° semestre); Ações de Extensão I
(75h, semestral, lotada no IMEF, localização no QSL: 7° semestre) e Ações de Extensão II (75h,
semestral, lotada no IMEF, localização no QSL: 8° semestre). Ela complementou dizendo que de acordo
com o parecer da DIADG, foi necessária a criação destas componentes de extensão, pois na proposta
anteriormente aprovada no Conselho, os nomes das componentes curriculares de extensão estavam
classificados por letras, mas esta nomenclatura não é permitida porque na FURG as turmas são
classificadas por letras. Além disso, a conselheira Daiane informou que a disciplina optativa (01481)
Invenção do Professor e da Escola será mantida no curso de Matemática Licenciatura. Sem mais
manifestações, em votação, a alteração curricular do curso de Matemática Licenciatura foi aprovada por
unanimidade, conforme Parecer Orientador da PROGRAD, redigido pela servidora Luiza Machado da
Silva, Diretora de Avaliação e Desenvolvimento da Graduação (DIADG), referente ao processo:
23116.002978/2022-28 - Alteração curricular do curso de Matemática Licenciatura. Ponto oito.
Homologação da composição do NDE do curso de Licenciatura em Ciências EaD. O conselheiro Jorge
Pimentel fez a leitura da nova nominata encaminhada pela coordenação do curso, destacando que a
alteração se deu devido à saída da docente Raquel Pereira Quadrado (lotada no IE) do NDE. Em seguida
a presidente abriu espaço para manifestações. Sem manifestações, a seguinte composição foi homologada
por unanimidade: Profa. Dra. Berenice Vahl Vaniel (Coordenadora); Prof. Dr. Tiago Dziekaniak
Figueiredo (Coordenador Adjunto); Prof. Dr. André Luis de Castro Freitas; Prof. Dr. Daniel da Silva
Silveira; Profa. Dra. Emanuela Garbin Martinazzo; Prof. Dr. Valmir Heckler; Profa. Dra. Sônia Marisa
Hefler e Profa. Dra. Suzi Samá Pinto. Assuntos Gerais: A presidente lembrou os conselheiros que
solicitou a participação dos docentes e TAEs do IMEF nas bancas para a 21ª MPU da FURG e reforçou o
pedido de colaboração no preenchimento da tabela de indicação das bancas até 28/10/2022. Ela lembrou
os presentes que amanhã, dia 29/09/2022, haverá a reunião dos NDEs ampliados dos cursos de Fícia
Licenciatura EaD e Ciências Licenciatura EaD para tratar da retenção e evasão. A conselheira Daiane
Freitas informou que a coordenação do curso de Matemática Licenciatura encaminhou aos professores
que atuam no curso, um formulário para que os mesmos possam dar sugestões e fazer colaborações a
respeito das ações desenvolvidas para combater a retenção e a evasão no curso. A presidente destacou que
no dia 05/10/2022 ocorrerá a reunião do Gabinete de Gestão Acadêmica para tratar dos encaminhamentos
das coordenações dos cursos para a realização do Seminário Interno do IMEF sobre a retenção e Evasão,
que está previsto para o dia 13/10/2022. A presidente também destacou que na reunião do Gabinete de
Gestão Acadêmica também será tratado com as coordenações dos cursos de pós-graduação a respeito do
Seminário da Pós-Graduação, que será intitulado por Diálogos da Pesquisa no IMEF e que está previsto
para ocorrer no dia 17/11/2022. Ela comentou que os seguintes membros da CIAP do IMEF estão de
responsáveis por planejar este seminário junto com as coordenações de pós-graduação da Unidade: Prof.
Jorge Pimentel Jr., Profa. Bárbara Denicol do Amaral Rodriguez, Prof. Tiago da Cruz Asmus e o Adm.
Leandro da Silva Saggiomo. A presidente relatou ainda, que a Profa. Rosângela Menegotto Costa do
IMEF que atua na área da Física no campus SAP, está encaminhando seu processo de aposentadoria e que
o IMEF recebeu a solicitação de remoção da Profa. Fernanda Sauzem Wesendonk para o campus SAP.
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Sendo assim, em breve esses temas serão discutidos pelo grupo de docentes da área da Física e pelo
Conselho da Unidade, bem como possível abertura de concurso público para a vaga que eventualmente
venha a ser aberta em decorrência da aposentadoria da Profa. Rosângela e da possibilidade de aprovação
da remoção da Profa. Fernanda. Por fim, a presidente informou que na quarta-feira da semana passada
ocorreu uma reunião na SEaD com os diretores, coordenadores e professores dos cursos EaD para discutir
questões relativas à exigência da CAPES de editais públicos para a seleção de docentes bolsistas para
ministrar as disciplinas dos cursos EAD vinculados à UAB. Ela fez um relato geral sobre a reunião,
informando sobre a Portaria 102/2019 CAPES, que regulamenta o processo seletivo para bolsistas UAB.
A presidente destacou que a CAPES já havia sinalizado que deveriam ocorrer editais de seleção para
todos os bolsistas UAB desde 2019, mas que até o presente momento aceitou a forma como estava sendo
conduzido na Universidade, sendo que a partir deste mês declarou o impedimento no pagamento das
bolsas considerando que o processo não está de acordo com a Portaria 102/2019. Na reunião foi discutido
como se encaminharia o início do segundo semestre de 2022 com o bloqueio das bolsas dos docentes e o
encaminhamento foi que esta discussão deveria ocorrer primeiro nos NDEs ampliados dos cursos EaD
com as direções das Unidades Acadêmicas. Diante disso, a presidente informou que na quinta-feira da
semana passada ocorreu a reunião dos NDEs ampliados dos cursos de Física Licenciatura EaD e Ciências
Licenciatura EaD para tratar a respeito do funcionamento dos referidos cursos no 2º semestre de 2022.
Foram analisadas as seguintes possibilidades: de os professores iniciarem o 2° semestre de 2022 sem
bolsa e ocorrer a seleção pelo edital público de docentes na metade do semestre; de os professores
iniciarem o semestre sem bolsa e continuarem desta forma até o final com o edital de seleção pública de
docentes para o 1° semestre de 2023 e de adiar o semestre e iniciar somente depois do resultado do edital
de seleção pública de docentes. Nesta reunião ocorreu uma ampla discussão e alguns docentes
concordaram que a opção menos prejudicial aos estudantes, seria que os professores desenvolvessem todo
o 2° semestre de 2022 da EAD, dentro do calendário acadêmico da graduação da FURG com o edital de
seleção para o 1° semestre de 2023. Entretanto, alguns docentes se manifestaram contrários, dizendo que
desta forma não se comprometeriam com as disciplinas sem o pagamento das bolsas. Diante disso,
surgiram muitas dúvidas sobre a legalidade de cada possibilidade de desenvolvimento do semestre e o
grupo de professores que estava presente na reunião entendeu que seria importante uma reunião das
direções das Unidades Acadêmicas envolvidas nos cursos EAD com a Reitoria. Sendo assim, foi
agendada uma reunião com a Reitoria na sexta-feira da semana passada, na qual participaram o Reitor, o
Vice-Reitor, a Pró-Reitora de Graduação, o Diretor Pedagógico da PROGRAD, a Diretora de Gestão
Acadêmica da PROGRAD, a Secretária de Educação à Distância, o Diretor do ICHI e a Diretora do
IMEF. Nesta reunião as dúvidas foram esclarecidas, foi discutida a forma como deverá ser conduzido o
edital de seleção dos docentes e o entendimento foi que seja um edital conjunto entre todas as Unidade
Acadêmicas envolvidas, que este edital deverá ser apresentado para as coordenações dos cursos para
contribuições e que passará pela aprovação do COEPEA, pois irá envolver várias Unidades Acadêmicas.
Além disso, o resultado da seleção dos docentes deverá ser apreciado pelos conselhos das Unidades
Acadêmicas. O entendimento na reunião é de que o edital deverá ocorrer para selecionar os docentes que
atuarão nos cursos EAD a partir do 1° semestre de 2023. Sendo assim, o 2° semestre de 2022 deverá
seguir o seu curso normal, com os docentes que já foram indicados pelos conselhos das Unidades
Acadêmicas e por ser uma situação de excepcionalidade, sem o pagamento das bolsas. O Reitor ressaltou
o compromisso Institucional que devemos ter com os estudantes e com o calendário acadêmico, pois
devemos pensar em minimizar os prejuízos do semestre letivo. Após a reunião com a Reitoria, ocorreu na
segunda-feira desta semana uma outra reunião na SEaD para a definição do início das aulas do 2°
semestre de 2022 para os cursos EAD. Nesta reunião da SEaD participaram: a Pró-Reitora de Graduação,
o Diretor Pedagógico da SEaD, a Secretária de Educação à Distância, a Coordenadora UAB, os Diretores
das Unidades Acadêmicas (IMEF, IE e ICHI) e os docentes dos cursos EAD. Após ampla discussão, ficou
decido que o início do 2° semestre de 2022 deverá ocorrer em 10/10/2022, que os NDEs teriam reuniões
com os docentes das disciplinas para verificar quais docentes permanecerão atuando nos cursos EAD no
2° semestre de 2022 e se houver alguma alteração na distribuição das disciplinas, as coordenações dos
cursos deverão encaminhar para a aprovação nos conselhos da Unidades Acadêmicas. Após a fala da
presidente, a conselheira Fernanda Sauzem Wesendonk se manifestou informando como farão a retomada
das aulas. O conselheiro Tiago Dziekaniak Figueiredo complementou que os docentes que irão trabalhar
no repercurso também vão trabalhar sem bolsa e as coordenações dos cursos EAD também terão que
passar por seleção. A presidente comentou que possivelmente seja necessária uma reformulação no
regimento da Universidade para adequar a questão da seleção das coordenações dos cursos EAD aos
requisitos exigidos pela CAPES, os quais não são os mesmos para coordenações de graduação dos cursos
presenciais da Universidade. A conselheira Berenice Vaniel destacou sobre a necessidade de que as cargas
horárias dos docentes que atuam nos cursos EAD sejam computadas nos encargos didáticos dos docentes,
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considerando a possibilidade da inexistência futura de bolsas para os docentes que atuam nesta
modalidade de ensino. A presidente reforçou sobre a necessidade de institucionalização da EAD na
Universidade. A conselheira Suzi Samá se manifestou sobre sua percepção acerca da exigência de seleção
dos professores bolsistas, enfatizando o que considera positivo e negativo na questão.  A conselheira
Denise Sena se manifestou no chat dizendo que o curso de Especialização em Ensino de Matemática será
ofertado em 2023 na modalidade à distância, mas não estará vinculada ao Programa UAB, portanto não
terão bolsas vinculadas. O conselheiro Jorge Pimentel Jr. perguntou sobre o motivo pelo qual não houve
observância da Portaria de 2019 da CAPES nos anos de 2020 e 2021. A conselheira Berenice Vaniel
comentou que na portaria da CAPES não está escrito de forma clara que deve ter Edital, deixando aberta
a interpretação de que os processos da Universidade realizados até então, eram considerados suficientes e
aceitos pelo sistema de gestão de bolsas da CAPES. Ela complementou que a partir deste mês, o sistema
de gestão de bolsas da CAPES passou a exigir o Edital de Seleção Pública de docentes e não mais apenas
a ata de aprovação do Conselho das Unidades Acadêmicas. Nada mais havendo a tratar, a reunião foi
encerrada às 10h10min foi lavrada a presente ata, que vai assinada pela Diretora do Instituto de
Matemática, Estatística e Física, Professora Doutora Adriana Elisa Ladeira Pereira e por mim, Patrícia
Ciciliano Beck Rodrigues, Assistente em Administração, que secretariei a reunião.

 
 

Patrícia Ciciliano Beck Rodrigues
Secretária Geral

 
 

Prof.ª Dr.ª Adriana Elisa Ladeira Pereira
Diretora do IMEF
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